

Jueves 6 de Junio - 18 hs. Hall Central - UNLu  
(Sede Central)

## A 50 años del Cordobazo

**Charla-Debate:** “Repensando el ciclo de protestas obreras, rebeliones populares e insurrecciones urbanas”

### Una breve caracterización de la etapa

Mayo de 1969 marcó el comienzo de una nueva etapa -no la primera ni seguramente la última- de las luchas de la clase obrera y las masas populares. Es en este momento cuando se inician una serie de movilizaciones de masas y levantamientos populares en diferentes lugares del país como Rosario, Córdoba, Cipoletti, Catamarca, Tucumán, y Casilda. Estos grandes hechos de masas son protagonizados por distintos sectores sociales: proletariado, estudiantes, pequeña burguesía, algunos sectores vinculados al agro, etc. ¿Qué expresaban estos fenómenos? Expresaban la agudización de la lucha de clases y la incorporación a esta lucha de los métodos de la acción directa de masas, determinados por los cambios introducidos a partir de la llamada “Revolución Argentina”, en las esferas económica, política e ideológica, con el objeto de continuar el desarrollo capitalista de la Argentina.

### El Cordobazo: un hecho de masas

El Cordobazo estuvo precedido de una movilización de masas sin precedentes. La sucesión final de hechos comenzó el 15 de mayo de 1969, con el asesinato a manos de la policía del estudiante Juan José Cabral, en una movilización en reclamo por el comedor estudiantil en Corrientes. Dos días después, en una manifestación de protesta por la muerte de Cabral, en Rosario es asesinado por las fuerzas policiales el estudiante Alberto Ramón Bello. La indignación popular fue generalizada.

El 29 se produjo el Cordobazo, un episodio de luchas de calle ocurrido en la ciudad de Córdoba, en ocasión de la huelga general con movilización por el término de 37 hs decretada por la CGT local, en protesta por la represión y la eliminación de las quitas zonales en las asignaciones y beneficios, entre otras reivindicaciones.

El Cordobazo se inscribe, desde la perspectiva de la lucha de clases del proletariado, en un momento de realización de la lucha de masas, cobrando forma por medio de la “huelga política de masas”, en donde la clase obrera estableció bajo su iniciativa la lucha por el poder efectivo de masas. En el Cordobazo se desarrolló la protesta social mediante el combate armado -en sus fases más primarias- contra el aparato represivo del Estado, al que se logró sobrepasar.

### Los primeros pasos hacia la unidad Obrero Estudiantil

El movimiento estudiantil, luego del derrocamiento del gobierno de Illia, se opuso tíbiamente al golpe de estado de Onganía. Pero con la intervención de las Universidades Nacionales, a un

mes de producido el golpe de estado, comienza a reorganizarse y tener nuevos alineamientos. Tras la intervención a las UUNN y la supresión de Autonomía Universitaria, los estudiantes inician un movimiento de resistencia en el que, con el apoyo de otras fracciones sociales (entre ellas sectores obreros), generan grandes movilizaciones de masas con importantes luchas callejeras, que alcanza uno de sus puntos más altos en septiembre de 1966, luego del asesinato del obrero estudiante Santiago Pampillón, a manos de la policía de Córdoba.

### La vigencia de este debate hoy

La formación de una fuerza social política capaz de manipular y expresarse como fuerza física y moral, la formación de una fuerza armada, fue sin lugar a dudas una consigna permanente de los sectores más combativos y radicalizados del movimiento de masas durante el período; se lo enunció desde muy diferentes perspectivas, pero fue de una manera u otra, tanto subjetiva como objetivamente, el denominador común de los sectores populares en sus luchas políticas y sociales de esos años.

Pero el saldo más importante como experiencia de masas fue la cristalización de una tradición de protagonismo y combatividad que si bien tenía antecedentes, a partir de ese momento se extendió y aceleró, hasta producir la caída de la dictadura de Onganía. Así, la clase venía desarrollando una experiencia en el período anterior que da lugar, a partir del Cordobazo, en una nueva camada de dirigentes políticos obreros “clasistas” que representaron un quiebre con las tradiciones políticas del peronismo burgués.

Es en este específico contexto en el que lo más politizado del activismo peronista se fue acercando a ideas izquierdistas, acercamiento que en definitiva constituye un eslabón fundamental en la conformación de una fuerza social de carácter revolucionaria, con conducción obrera, donde la alianza obrero estudiantil opera como retaguardia de esa fuerza que en definitiva, a pesar de sus contradicciones, impuso al curso de los acontecimientos un sello propio que es parte ya de lo mejor de nuestra historia revolucionaria como clase y como pueblo.

**Abel Bohoslavsky:** Militante de la regional Córdoba del PRT. Estudió medicina y como destacado dirigente estudiantil desde el legendario barrio Clínicas participó del Cordobazo.

**Rodolfo Laufer** Prof. Historia Aires (UBA). Becario Doctoral CONICET.

**Nicolás Iñigo Carrera** Historiador - Investigador del CONICET y también Director del Programa de Investigación sobre el Movimiento de la Sociedad Argentina.

